

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Madrid martes 2 de Marzo de 1903.

N.º 6513

SECCIÓN POLITICA

Anarquía mansa

Hace días que vienen constituyendo tema de discusión en los periódicos, las intenciones del señor ministro de Hacienda, respecto a la aceptación o no de los aumentos que proyectan los demás ministros en los gastos de sus respectivos departamentos. El señor Villaverde estableció un gran principio financiero en la política de nivelación; importante poco que los francos vayan subiendo, ni que servicios más interesantes para el país, resulten indotados; con obtener *superavits* de no gran alcance en el presupuesto, conteniendo los gastos y aumentando los ingresos, tiene bastante.

Simpática era la idea de la antigua Unión nacional que pretendía establecer una disminución de cien millones en los gastos del Estado; con esta suma podían resolverse algunas de las actuales estrechuras y sobre todo, era posible rebajar la extraordinaria tributación que aprta este pueblo.

Aunque en principio y en menor escala, la ideación del señor Villaverde ha de considerarse oportuna, porque los aumentos que se proyecta introducir en los servicios, como siempre, no han de resultar reproductivos para el país y sí para amigos y paniaguados de los gobernantes.

Se han filtrado sin beneficio muchos millones en cosas que nos es doloroso recordar, y naturalmente, la opinión pública se muestra contraria a las innovaciones dispendiosas que suelen aparecer en último término, crecimiento de personal inútil y de material averiado; é inservible.

El país quiere que se gaste su dinero en empresas productoras, seguro de que por este sistema aumentaría su riqueza, con el oportuno empleo de mayores capitales.

Sea lo que fuere, la actitud del señor Villaverde en este asunto, que aun está por decidir si se avendrá ó no con los aumentos, *justificados*, por supuesto, no resulta amplio el criterio hacendístico del ministro de Hacienda, que trabaja en pro del Tesoro y de los banqueros madrileños y extranjeros; la nivelación de los presupuestos y el afianzamiento de nuestro decaído crédito, son dos ideas muy justas y oportunas, cuando además se procura el desarrollo productivo de la nación. En prueba de ello, que el mejor medio para obtener ambos extremos fuera lograr que nuestra moneda, signo principal del crédito que un país goza, quedara por todas partes acreditada y admitida por su valor.

Pero eso no preocupa tanto al señor Villaverde, que tiene sus planes,

según dice, y cuando cree llegada la ocasión los pondrá de manifiesto; entre tanto pagamos los francos a más de 34 por ciento y con temor á que suban.

El asunto tiene á más otro aspecto; las deferencias que pueden existir entre el ministro de Hacienda y sus compañeros, prueban el desorden anárquico que han introducido los políticos en todos los organismos del Estado. Un gobierno en que las ideas financieras no sean comunes á todos los ministros y cada uno de éstos tira por un lado, creyéndose amo y señor de hacer y deshacer en la cuestión de gastos, ha de considerarse un factor de desórdenes y viceversas; aunque inicie algo bueno, no resultará viable.

Igual ejemplo producen las diferencias entre el Gobierno y la Junta Central del Censo, sobre quien manda más, aunque sea mal mandado; y del mismo modo puede apreciarse el descontento de los escolares, que no entran en clase, para obligar al ministro de Instrucción pública á derogar ciertos decretos que no les convienen. La cuestión no es aprender para dedicarse después al ejercicio de una carrera; lo que importa es conseguir un título, aunque sea á fuerza de *huelgas*.

Véase como se propagan los criterios mal sanos de los políticos y como la ataxia se trasmite desde elevadas regiones al pueblo. Estamos en pleno dominio de la anarquía mansa.

(Diario del Comercio)

De «El Mercantil Valenciano» del 16 del actual cortamos el siguiente artículo:

El grano del Gobierno

Saltó y vino.

Hace poco, según los periódicos monárquicos, éramos los republicanos escasos y mal avenidos. Las masas nos habían abandonado; sumándose á las agrupaciones anarquistas y socialistas. No teníamos inteligencias de primera magnitud en nuestro campo. Estábamos desorganizados. Equivalía á demandar lo imposible, pensar en nuestra unión. No pesábamos, ya, en fin, nada como partido en las orientaciones de la política española. Tal era la fama.

Aires y vislumbres de verdad había en todo esto. Iconoclastas por sistema, durante muchos años no hemos hecho otra cosa que destrozarnos mutuamente, haciendo odiosa al país la forma republicana. Nuestra estulticia ha sido tan grande como nuestra fuerza negativa. Parece que nuestra enseña consistía en acabar con los prestigios de los jefes; en arrancar girones de la dignidad de nuestros correligionarios; en poner en guardia á las clases neutras con nuestras exa-

geraciones; en atraernos el odio del ejército con nuestras mentiras y en acarrearlos la indiferencia del pueblo con nuestras luchas intestinas.

Pero tal vez un misterio con asomos de milagro convierte lo que parecían sospechas imposibles, en reales certidumbres. Se inicia la unión; se acallan las pasiones; se acuerda en principio una jefatura; se agrupa nuevamente el pueblo bajo la bandera republicana... y los que éramos pocos y mal avenidos nos convertimos en un instante por obra y gracia de una poca sensatez, en un partido poderoso, que pone espanto en las filas contrarias. Ello es así. El solo anuncio de que los republicanos presentaban por Madrid candidatura cerrada, formada con nombres prestigiosos, ha caído como una bomba en el campo monárquico.

Los dinásticos ya ven con esto nada menos que en peligro las instituciones. «El Correo», órgano del destrozado partido liberal, sale pidiendo con angustias de muerte la coalición de todos los elementos monárquicos-alfonsinos para dar la batalla á la candidatura republicana, á lo que ha contestado un personaje fusionista que esto había que pensarlo mucho para no exponerse á una derrota, pues entre todos los elementos que el gobierno suma no pasan más de 8.000 votos, mientras que los republicanos cuentan con más de 25.000. La candidatura republicana es, pues, hoy el grano del gobierno.

De todo lo cual se infiere que si los republicanos llegamos á organizarnos y sellamos la unión, no con palabras, sino con hechos, lo existente se derrumba por la sola fuerza de las cosas.

Es tanto el miedo del gobierno, que ante la imposibilidad de llegar á ese acuerdo nefasto y escandaloso de dinásticos, han adoptado ya como primera medida la sustitución en la candidatura monárquica de algunos *conservadores predilectos*, para colocar en su lugar *hombres adinerados*.

El hecho es simbólico y puede darnos la uorma y medida de lo que estos gobiernos del desastre y de la ruina entienden por sinceridad electoral y pureza del sufragio. No tienen gente á su lado y la derrota es segura. Aun apoyados en esta coalición de todas las bajezas, no ven el triunfo claro. Pues bien; como para ellos lo único importante es mandar y salir, pasan por encima de todo lo que pueda ser justo y honrado, y acuden al dinero dios, al dinero rey que lo alcanza todo, para que con lo infinito de su poder les saque de la situación bochornosa en que se encuentran.

Tal acto del gobierno, de ser cierto, encierra ya en principio todos los delitos: la truanería y la baja en la concepción, la canallada y el soborno en la ejecución y el despojo y el pi-

llaje en el triunfo. Es un insulto, un ultraje, una burla á la masa honrada del país.

Posteriormente, dicen los telegramas que gran número de capitalistas conservadores han constituido un fondo para derrotar á los republicanos, contando ya con un millón de pesetas. El hecho no puede ser más canallescó. Ya lo sabe el país: la política del gobierno en estas elecciones será una flota armada en corso.

Un vivaque de bandidos adinerados busca el éxito contando con que se venda la masa pálida y hambrienta del pueblo. Desgraciadamente, los que se entregan por dinero son siempre una familia numerosa: los ladrones, los estafadores, los falsarios, los saltadores, los asesinos... Pero con éstos no basta, y el pueblo no se vende.

Vamos, pues, á presenciar la lucha legal (!) del derecho y el voto republicano, contra la infame coalición de la presión del gobierno y del poder del dinero.

No importa, ha dicho Spinosa, que nuestro derecho tiene por último límite nuestro poder. Dentro de las levitas hay también pellejos de canallas, y diez hombres resueltos sirven más que todo el dinero del mundo. La compra de votos es un delito que indigna...

... Y el gobierno debe de pensar que lo que subleva las conciencias arma muy pronto los brazos.

MARIANO CUBER.

Notas pedagógicas

La educación del «filisteo»

Desde los tiempos románticos vienen generalizándose en todas partes, á ejemplo de Alemania, donde la palabra cuenta un abolengo de dos ó tres siglos (1), el uso de llamar «filisteo» al hombre vulgar, basto, prosaico, destituido de ideal é incrustado en la rutina, que así le dá hecho el molde de su vida exterior, como el de sus ideas, gustos é inclinaciones. Para Schopenhauer, en su famosa definición de los «Parerga», el «filisteo» «no tiene necesidades espirituales», y por esto «se ocupa constantemente y del modo más serio del mundo en cosas que no lo son»; para Ihering, en su «Lucha», «el egoísmo ruin y el materialismo» son los caracteres de este «Sancho Panza»; para Layroff, es «el salvaje de la civilización»; y poetas, novelistas y demás autorizados intérpretes de la conciencia popular, han creado los personajes legendarios de José Prudhomme, Homais, Mister Grundy, que representan análogo concepto. Frente á esta banda, Carlos Moor, Manfredo, Lelis, toda la magnífica procesión de rebeldes, desde Boussean y Chatterton á los satanistas

(1) Véase el artículo «Philister», en «Meyers Encyclopädie des allgemeinen Wissens»-Leipzig, 1877.

y anarquistas, afrontan con desprecio el culto de la regla social, propia sólo para el servil rebaño.

Pero esta oposición entre ambos grupos ¿es tan exacta? Si por filisteo se ha de entender el hombre ingenuo y por excelencia «conformista», que siente, piensa y vive a gusto del grupo zoológico a que pertenece, y del que no quiere disonar por ningún precio, ¿son tantas las variedades de filisteos!... Los hay conservadores y reformistas; tradicionalistas y radicales; sentimentales y prosaicos; pacíficos y revolucionarios; mojigatos y ateos; escépticos y jacobinos...

Y el insurrecto, el antisocial empedernido; que precisamente quiere a toda costa disonar y ser tenido por mortal enemigo del linaje humano, ¿es más persona? ¿No vive del aplauso ó del silbido, de la opinión ajena? ¿Pone, acaso, más empeño que el otro en ser y gobernarse por sí, ó entrega a los demás con igual servidumbre las riendas de sí mismo? Para ambos, la ley de obrar no viene de adentro, sino de fuera: ¿qué más dá? Lo esencial del filisteo no está en el contenido de lo que dice por lo que hace, sino en el valor mental del proceso interior de sus hechos y dichos: ¡una misma fórmula exterior de vida puede significar cosas tan diferentes! Ni uno ni otro de aquellos mira hacia el espíritu, sino hacia el mundo, que los trae y los lleva a su antojo. No tratan, ni por soñación, de sacar de sus entrañas el individuo trascendental, que todos, aún el más vulgar sujeto, llevan allá en el fondo; sino, al contrario, de despezonalizarse, hasta el último extremo posible, no preguntándose nunca: «¿cómo viviré yo conmigo?» sino, «¿qué dirán de mí los demás?» Porque no viven de su vida, sino de la ajena, dejando que los otros vivan en su lugar por él; ni trabajan por la obra, sino por la paga. ¡Y qué pagal...

II

A ahora, ¿qué hace la educación «superior» de la juventud para partear (que diría Costa) ese divino arquetipo de cada hombre en ella, para echarlo del rebaño, ó más bien ayudarlo a que él salga? Monólogo uniforme del profesor, que por igual se aplica a todas las almas, como un traje de contrata a todos los cuerpos; en vez del diálogo vivos llenos de espíritu, flexible con unos y otros, donde la individualidad se abre camino y la respuesta se adapta a la pregunta. Plan de estudios uniforme, rígido, simétrico; incompatible con toda vocación y preferencia. Exámenes, diplomas, premios, notas, oposiciones... Todo está calculado, ó más bien automáticamente construido, sin darse cuenta de ello, para el cultivo intenso de la vulgaridad, sea humilde ó turbulenta, para la glorificación del lugar común y de la medianía, para la renuncia de cada hombre a sí propio y la persecución servil de la individualidad hasta la última trinchera. Y todavía el rebaño se indigna de pensar que cada maestro tenga su idea propia (no fuera malo), y pide programas únicos, textos únicos, no se si profesores únicos, para toda la nación; y en poco ha estado que no los pida para todos los pueblos que aún hablan esta lengua española, con la cual se ha removido el alma de los mundos y hoy se dicen tales necesidades.

¿Qué ha de salir de semejante enseñanza «superior», sino esos grupos monocromos, ya desteñidos y grises, ya blancos, rojos, verdes, negros, que obran por impulso gregario, mirando siempre al viento que a la hora corre! Gran milagro es el de la naturaleza humana que todavía algún germen de sinceridad personal y austera devoción al espíritu relampaguee en medio de nuestra miseria, y pueda resistir y

resista—y harta de vez en cuando proliferare—á esta campaña de evaporación universal de la vida.

FRANCISCO GINER.

Telegramas

MADRID

Por el plan de reforma de la policía de Madrid, que ha ideado el ministro de la Gobernación, quedarán suprimidos los delegados, y se encargará á capitanes del cuerpo de Seguridad las jefaturas de los distritos.

La reforma no gusta á los delegados, ni tampoco á los militares, que consideran deshonorosos los cargos policíacos para el ejército, de que proceden los oficiales del cuerpo de Seguridad.

PARIS

En Aix han surgido reyertas provocadas por los clericales, que después de la vista del proceso instruido contra una comunidad de monjas en rebeldía contra una orden de disolución, hicieron una manifestación contra M. Combes y la República.

Los republicanos hicieron una contramanifestación, entablándose una lucha á brazo partido, en que ha tenido que intervenir la policía.

—La situación en el Uruguay se agravó tanto, que el Gobierno Nacional ha iniciado negociaciones con el Sr. Saraiva, Jefe de la Revolución, mandando como plenipotenciarios á los señores Ramirez y Risso.

Ayer se decidió la negociación ante el temor de un asalto de la capital federal por los revolucionarios, que en número de 8,000 estaban acampados á poca distancia de la ciudad. Esta noticia procedió de Washington, enviada por el cónsul norteamericano en Montevideo.

Los revolucionarios cortaron el telégrafo y la vía férrea.

Llegaron á Montevideo los cruceros norteamericanos «Nevark» y «Montgomery».

No se reciben cablegramas directos de Montevideo, por suprimirlos la censura.

Decíase que cerca de la capital se habían librado ya algunos combates. El Gobierno se disponía á movilizar la guardia nacional y á declarar el estado de sitio en la ciudad.

Los parlamentarios del Gobierno llevan instrucciones para acceder á las demandas de los revolucionarios, empezando por destituir á los gobernadores de los departamentos en que surgió la revolución.

—El Gobierno mandó cerrar y desalojar el convento del Buen Pastor en Nancy, donde eran explotadas y maltratadas las infelices muchachas asiladas.

En vista de la reclamación de la comunidad, se le ha concedido un plazo improrrogable, hasta el 26 de este mes, para disolverse.

—Ayer en la Cámara belga, el diputado socialista M. Crombez, interpelló al Gobierno por la protección que concede y las subvenciones que dá á las órdenes religiosas.

Protestó contra este derroche del dinero de los contribuyentes á favor de comunidades no solamente inútiles á la sociedad sino aún dañinas, como la del Buen Pastor, que explota inicua y desdichadamente á criaturas.

Preguntó, finalmente, al Gobierno qué se propone hacer con esta con-

gregación, que tal escándalo ha producido en Francia.

El ministro de la Justicia respondió que aplicará el derecho común á todos, sean religiosos ó laicos.

Del diario «El Sainete» correspondiente al 16 de Febrero último que se publica en Caracas (Venezuela) copiamos el siguiente escrito:

¡AL FIN!

Con el levantamiento del bloqueo Venezuela ha tornado á la luz como si brotara del caos.

Ha vuelto á la vida del movimiento, del comercio, de las artes, como si resuscitara de una larga muerte.

La crisis ha sido terrible, la tempestad que se ha cernido sobre su cabeza ha sido violenta, los soplos helados que han envuelto sus miembros aterrados han sido funestos, pero todo eso sería efímero y pequeño si las desgracias que acabamos de atravesar nos sirvieran de enseñanza saludable y de lección provechosa.

Pasará el bloqueo, como pasa todo en la vida, pero ¿quién reparará las fuerzas perdidas, las industrias estancadas, los capitales disueltos, las empresas arruinadas, el crédito comprometido?

Pasará el bloqueo; si, pasará como pasa la tempestad que arrasa, el rayo que calcina, la onda que conmueve, pero ¿quién devolverá al país la savia que arrancaron manos protervas y el nombre que comprometieron especuladores extranjeros?

¿Quién quitará de nuestros buques de guerra la mancha oprobiosa que imprimieron las banderas de los aliados, cuyas sombras proyectan en la superficie de las olas como girones flotantes de honra nacional?

¿Quién resucitará la confianza perdida en el corazón del pobre, haciéndole ver que los pueblos jóvenes son como Anteo y que el derecho y la justicia de los débiles son armas tan poderosas como los cañones y las bombas explosivas de los fuertes?

Se suspenderá el bloqueo, se retirarán las escuadras enemigas, se reanuda el tráfico público; el gobierno podrá movilizar sus buques, se normalizará la situación económica, pero ¿quién restituirá á la nación las pérdidas sufridas, al hogar los hijos muertos de hambre y á la familia la honra hecha pedazos?

¿Los ingleses? ¿Los alemanes? ¿Los vasallos del rey de Italia?

¡Ay!... Triste es decirlo, pero los aliados llevarán las anclas de sus buques, como si fueran las blancas tiendas de un campamento; llevándose en el fondo de las bodegas la vergüenza que nunca se vió sobre cubierta, é importándoles muy poco los espasmos en que se estremece Venezuela.

Porqué ¿qué le importa á las Potencias europeas que un país se arruine y perezca de miseria, si enriquece su botín de guerras con los harapos del pauperismo social y con los girones de la vergüenza ajena?

De todos modos, bendigamos á Dios por habernos vuelto otra vez á la vida del movimiento, del progreso y de las industrias.

¡Loada sea la Providencia Divina!

Una escuadra inglesa en la Habana

Ha fondeado en la Habana una escuadra inglesa, formada por seis buques, entre los cuales figuran los cruceros de combate «Ariadne», «Indefatigable» y «Retribución», llamando poderosamente la atención, particularmente entre los yanquis, el modo casi exagerado como las cubanos obsequiaron á los marineros ingleses.

La escuadra cambió, al llegar á la bahía, con la plaza y con un cañonero norteamericano los saludos de ordenanza, izando la capitana en su palo mayor el pabellón de los Estados Unidos.

Nueva expedición ártica

Ha salido ya de Nueva York el velero «América», encargado de conducir la expedición Zeigler al Polo Norte.

El primero y como punto de parada del «América» es Tromsøe, en donde se embarcarán los expedicionarios.

Manda el «América» el Capitán Eduardo Coffin, quien tiene á sus órdenes 30 hombres de tripulación, todos ellos norteamericanos.

La curación de la tisis

Dicen de Viena que el eminente catedrático de Medicina, el profesor Behring que descubrió el suero contra la difteria, acaba de descubrir el que combatirá la tisis.

Afirma el citado sabio, que con su nuevo suero, evitarán los jóvenes tan terrible enfermedad, pues les pasa completamente inmunes contra la misma, pero no pretende la curación de las personas en las cuales se haya declarado la tisis pasada la juventud.

Al dar cuenta el profesor Behring de su admirable descubrimiento afirma que la tisis no es hereditaria aun cuando todos los niños están inclinados á contraer la enfermedad.

Afirma partiendo de la misma base el célebre catedrático de Medicina de Viena, que la tisis contra lo que se ha supuesto hasta ahora, no es una enfermedad contagiosa.

La armada británica

Comentando los diarios alemanes los presupuestos navales de la gran Bretaña, dice el «Post», de Berlín, que una nación que se gasta 10 millones de libras esterlinas en un año, en la construcción de nuevos buques de guerra, puede seguir conservando su posición de primera potencia naval del mundo.

El «Lokalanzeiger», también de Berlín, compara el programa naval de Alemania con el de Inglaterra, y dice que ante tan monstruosa diferencia no quiere hacer comentario alguno.

Dicen en cambio los cuadernos de la Diga naval alemana que á pesar de todos los esfuerzos que haga la Gran Bretaña, no sólo no podrá sostener su superioridad naval relativa, sino que es también muy dudoso que encuentre toda la gente que podrá necesitar para las dotaciones de los buques que en gran número construye.

El ejército británico

La Cámara de los Comunes del Parlamento británico, dando oídos á las razones del ministro de Guerra, desechó por 254 votos contra 154, ó sea por una mayoría de ciento, la enmienda del diputado Ivor, proponiendo una reducción de 27.000 hombres en el contingente del ejército británico propuesto por el Gobierno, quedando

además acordado por una mayoría de 91 votos que dicho contingente sea de 235.761 hombres.

El aplazamiento del viaje del Czar

Se han recibido en Roma telegramas de San Petersburgo asegurando firmemente que el aplazamiento del viaje del Czar, Nicolás II a la capital de Italia es hijo exclusivamente del estado muy poco satisfactorio de la czarina de la que no quiere separarse en estas circunstancias su consorte y no como se ha querido pretender al temor de complots anarquistas contra la vida del monarca moscovita.

La salud del venerable Krüger

Mientras los telegramas de Londres nos dan casi por moribundo al venerable expresidente del Transvaal, recibense otros directos de Mentone, diciendo que Krüger irá a pasar el mes de mayo a Suiza y que su salud ha mejorado de tal modo, que puede vadar diariamente algunos paseos por el campo, pasando el resto de su tiempo en el jardín de su quinta, dedicándose a trabajos de jardinería, en los cuales es muy experto el inclito anciano.

La única cosa que prohíben los médicos que asisten al expresidente, es que, según su costumbre, hable mucho, especialmente de política y de los sucesos de la guerra sud-africana.

Las obras de arte en las Aduanas yankis

El célebre millonario y aún más célebre hombre de negocios en los Estados Unidos Pierpont Morgan, ha tenido una conferencia en Washington con Mister Shaw, secretario o ministro de la Tesorería, con el objeto de protestar contra las injustas tarifas aduaneras que afectan terriblemente la importación de obras de Arte en los Estados Unidos.

Mister Morgan señaló durante la conferencia al ministro que desea importar en la Unión gran número de obras de Arte que, adquiridas durante 20 años en varios parajes del mundo y que tiene ahora mal almacenadas en Londres, París, Italia y Grecia, pero que no podrá hacerlo, ni constituir con todas ellas un museo para el recreo e instrucción del pueblo norteamericano porque los derechos de su importación se elevan de acuerdo con las tarifas aduaneras vigentes a más de tres millones de dólares.

O hay—dijo Morgan—que modificar la ley, ó se quedan los Estados Unidos sin encerrar en su seno tantos y tan preciosos tesoros artísticos.

MAHÓN

Casino "Unión Republicana"

Rectificación del Censo

Todos nuestros correligionarios que antes del 20 de Abril próximo cumplan la edad de veinte y cinco años, así como los que teniendo la no se hallen incluidos en el Censo electoral, se servirán dar nota en este casino de sus nombres, apellidos, domicilio y demás circunstancias, para pedir su inclusión en las listas que en la actualidad se están rectificando.

En uno de los próximos correos son esperados el ingeniero y demás personal á sus órdenes encargados por la casa constructora del dique flotan-

te de dirigir las pruebas de aquel para su entrega definitiva al ramo de Marina.

Solo faltará luego llegue antes de fin de mes á este puerto el crucero acorazado «Carlos V.», que es el barco designado por el señor Sanchez de Toca para las citadas pruebas, á no ser que este último haya cambiado la fecha en que deben verificarse, que tenía señalada para los últimos días del actual Marzo.

A hora avanzada de la noche de ayer empezaron á correr rumores de haber ocurrido algo anormal, si bien de momento no se precisaba la realidad de lo sucedido. Un poco más tarde fueron aquellos tomando forma pues se nos dijo haber sucedido una desgracia en la mina que la «Maquinista Naval» explota en el punto llamado isla de «n Colom» situada en la costa Norte. Esta mañana hemos por fin adquirido pormenores de la desgracia. Según parece estando ocupado á la caída de la tarde de ayer uno de los trabajadores en hacer excavaciones dentro de la mina, desgajose una enorme piedra cogiendo debajo al infeliz que del golpe quedó muerto. Este se nos dice ser un joven de 25 años de edad, natural del pueblo de Alayor, casado y padre de dos criaturas.

Además del muerto han resultado heridos de más ó menos gravedad, dos trabajadores más que se hallaban ocupados en aquella faena, contiguos al primero.

Es de sentir la desgracia ocurrida al infeliz trabajador, á cuya familia acompañamos en el sentimiento que la aflige.

Habiendo quedado satisfactoriamente solucionada la huelga iniciada por los oficiales-zapateros del establecimiento de los señores Blanco y Olives, el jueves próximo volverán á reanudarse los trabajos que se suspendieron el martes de la pasada semana.

En la tarde de hoy se han unido en vínculos matrimoniales ante el señor Juez municipal de esta ciudad, nuestro estimado amigo y correligionario D. Luis Coda Pons y la agraciada señorita Juana Olives Amatller. Al acto que ha sido puramente civil asistía numeroso acompañamiento de amigos y deudos de los desposados.

Deseamos á estos una interminable luna de miel, al par que enviamos á sus respectivas familias la más cordial enhorabuena.

Leemos en un colega de Madrid que la candidatura de diputados á Cortes que luchará en Barcelona la formarán los Sres. Salmerón, Vallés y Ribot, Sol y Ortega, Lerroix, Junoy y Corominas.

SECCIÓN LIBRE

REORGANIZACIÓN DEL PARTIDO REPUBLICANO

En EL LIBERAL número 6.506 se publicó un remitido suscrito por «Un Republicano»; en el que se inició la idea de dar nueva organización al partido republicano de Menorca con el objeto de fundar un Comité de partido, en el cual se hallasen representados todos los Comités municipales de la isla. Este Comité debería reunir-

se según el remitente en el pueblo de Mercadal, por ser el más céntrico de la isla, cuando tuviera que resolverse algún asunto político que afectara á Menorca entera. Y cada Comité local ó municipal sería bastante por sí solo para resolver cuanto al Municipio se refiera.

La idea iniciada por «Un Republicano» fué apoyada por D. Matias Rosselló en otro remitido que también insertó EL LIBERAL. Ayer es patrocinada por otro remitido de nuestro correligionario D. Gabriel Taltavull de Villa-Carlos, y tengo á la vista varias cartas de distintos correligionarios de la isla que también apoyan la idea y creen conveniente como el señor Taltavull que se reorganice el partido antes de las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Breve es el plazo en verdad para dar satisfacción á los correligionarios que han expresado su deseo; y digo que es breve porque no cabe reunir á un partido tan numeroso como el republicano en días no festivos, y si la elección de Diputados á Cortes debe tener lugar como se asegura el 19 de Abril, pocos días festivos median desde hoy á dicha fecha. Hay pues que ir á escape.

Ahora bien ¿de cuantos individuos debe componerse cada Comité municipal? ¿Cuántos vocales de cada uno de estos deben formar el Comité del partido? ¿Quién debe convocar á este último? ¿En qué forma debe hacerse la elección? Estas y otras preguntas se me ocurren que no tiene facultad alguna de resolverlas ninguno de los Comités municipales hoy existentes, y que si la resolvieran podría dar lugar á nuevas protestas de determinados correligionarios.

Todos están conformes en que por de pronto hay que reconstituir los Comités republicanos en cada localidad para después reunir una comisión ó representación de cada uno de ellos en el pueblo de Mercadal que forme el Comité de partido, y de conformidad con esta aspiración común, ó que al menos ha sido aceptada por todos los que han tomado parte ó se han interesado en la reconstitución en proyecto, me atrevo á formular las siguientes bases:

1.ª Cada Comité municipal se compondrá de un Presidente, un Vicepresidente, un Secretario y de tantos Vocales cuantas sean las secciones electorales de que se componga el Municipio.

2.ª Serán electores todos los republicanos continuados en las listas electorales, pudiendo designar cada uno de ellos tantos nombres cuantos sean los que han de componer el Comité.

3.ª Los elegidos nombrarán de su seno los que deban ocupar los cargos de Presidente, Vicepresidente y Secretario.

4.ª Cada Comité local designará cada vez que deba reunirse el Comité de partido una Comisión ó representación de su seno compuesta de una tercera parte de sus individuos y uno más por fracción de dos, para constituir el Comité de partido.

5.ª Este se reunirá en Mercadal siempre que lo pidan dos Comités municipales, y forzosamente cuando tengan que resolverse cuestiones electorales que afecten á todo el partido.

Las precedentes bases, ó las que se acuerden en definitiva, podrán siem-

pre ser modificadas por el Comité de partido.

Este es el proyecto que someto al juicio de mis correligionarios. Urge resolver. Si es aceptado manos á la obra. Reunirse comisiones de todos los actuales Comités en Mercadal á la mayor brevedad para darle forma y ejecutarlo sin pérdida de momento.

Firmo con una inicial para facilitar la discusión.

El Republicano H.

Mahón 24 Marzo 1903.

SECCIÓN TELEGRÁFICA
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 10'15.

Telegrafian de Valencia que el tren salido de Castellón de la Plana conduciendo infinidad de republicanos al llegar á la estación de Villarreal empezaron á dispararle tiros sin que resultaran desgracias.

Madrid 23, 13'20.

Al lidiarse el quinto toro en la plaza de Castellón los espectadores del tendido y varios militares que ocupaban un palco empezaron á tirarse botellas y propinarse sendos sillietazos. De la refriega han resultado varios heridos y contusos.

Madrid 24, 1'36.

Los generales de la Armada señores Valcarcel, Cervera y Rodriguez de Celis visitaron al Rey exponiéndole la grave situación creada á los marinos con las disposiciones adoptadas por el señor Sanchez de Toca.

Madrid 24, 3'30.

En el Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy se tratará la cuestión de los marinos que se cree está ya conjurada.

Madrid 24, 6'10.

En Valencia se ha efectuado un cierre general de tiendas para hacer patente la protesta del vecindario con motivo de los atropellos sufridos por los estudiantes, al mismo tiempo que pedir el relevo del jefe de policía Gomez Escudero.

Madrid 24, 10'00.

Se ha detenido una tiple que se había fugado del domicilio de su madre para vivir con otra señora.

Madrid 24, 12'05.

Los antiguos gamacistas de Valladolid se han reunido y han acordado apoyar la candidatura de D. Enstacio de la Torre en la próxima elección de diputados. De antemano se considera derrotado el candidato maurista.

TELEGRAMAS DE "LA MARITIMA"

Palma 24, 9'03.

«Isla Menorca» fondeado amaneca sin novedad.—Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 23 Marzo á las 16.

4 % interior.	78'15
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100.	97'25
Carpetas.	97'10
Banco España	482'00
Tabacalera.	432'00
Paris á la vista.	34'00 á 33'00
Londres id.	33'68 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 24

Barómetro 701'1
Ventolina del S. O.
Mar llana
Cielo acalajado
Horizontes neblinosos.

Alcaldía de Mahón

La Junta Municipal está convocada para el día veinticinco del corriente á las doce de su mañana á fin de discutir y aprobar el Presupuesto extraordinario para este año formado por este Ayuntamiento.

Si no se reuniere número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada para el tres de Abril próximo venidero, á igual hora, en cuyo día se tomara acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria según dispone la ley municipal.

Mahón 21 Marzo de 1903.—El Alcalde accidental.—Juan Mercadal y Pons.

Cupo de Sal año 1902

D. Juan Monjo y Hernández,

Recaudador de arbitrios municipales del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber que aprobado el reparto del cupo de la Sal correspondiente al periodo que media desde 1.º de Enero de 1902 hasta 31 de Diciembre del propio año por la Junta municipal de esta ciudad en 30 de Enero último y por el Sr. Administrador de Hacienda de la Provincia en 16 del actual, se efectuará la cobranza del mismo en los bajos de estas Casas Consistoriales durante los días 23 del corriente hasta el 30 de Abril próximo, y desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde. Lo que anuncio al público para conocimiento de los interesados en cumplimiento al artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900. Transcurrido dicho plazo y arregladamente al artículo 50 de la citada Instrucción, se decretará el primer grado de apremio, contra los merosos. Mahón 21 de Marzo de 1903.—El Recaudador.—Juan Monjo.

Don Miguel Ginart Hernández, Recaudador de Contribuciones de esta Zona.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de la Provincia se ha dictado con fecha 21 Marzo, en las relaciones de industrial Mahón y territorial é industrial de los demás pueblos de esta Isla la siguiente:

PROVIDENCIA: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incursos en el recargo de primer grado á sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes á la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 27 al 29 Marzo en Mahón calle de la Infanta núm. 12 de 9 á 13 del día, donde tengo mis oficinas, advirtiéndole que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los merosos.

Mahón 21 de Marzo de 1903.—El Recaudador, Benito Aguiló.

Sociedad Anglo-española de Motores Gasogenos y Maquinaria general (antes Julius G. Neville)

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de hoy ha acordado pedir á los Sres. accionistas el pago del tercer dividendo pasivo de 25% del valor nominal de las acciones, ó sea 12'50 pesetas por acción.

Dicho pago podrá efectuarse en cualquiera de los domicilios de la Sociedad (Alcalá 33 y 35-Madrid y San Roque 18-Mahón) del 1.º de Marzo al 1.º de Abril próximos, todos los días laborables en las horas de oficina.

Mahón 28 de Febrero de 1903.—El Secretario, Mateo Seguí.

Imp. de Francisco Fábregas.

TRASPASO

Por ausentarse su dueño se cedería en muy buenas condiciones, y á plazos si conviniere, la tienda de quinca y demás efectos, situada en la calle del Castillo número 39.

Para Argel

Saldrá el día 25 del actual del puerto de Ciudadela, el Pailebot «San Antonio» admitiendo carga á fletes y pasajeros.

Lo despacha en Ciudadela D. Rafael Carretero, calle del Conquistador n.º 4



Las Delicias

CONFITERÍA DE DON PEDRO DE A. VALLS
1, Prieto y Caules, 1

En dicho establecimiento se encontrarán todos los viernes de Cuaresma pasteles de pescado con marisco. Los domingos habrá pasteles de picadillo de carne, Biscuits de la Reina, Chantilly, Palos-troncos y San Bernat. Asimismo con anticipación se confeccionarán todos los días. Además se encontrará toda clase de dulces, caramelos, bombones, ma-

BARCELONA

CASA DE HUESPEDES

DE

Antonia Carreras (La Mahonesa)

Buen trato familiar. Comidas al estilo de Mahón

Calle de Elisabets, n.º 5, piso 2.º, puerta 1.ª

(JUNTO Á LA RAMBLA DE CANALETAS)

ACEITES PUROS DE OLIVA

SE VENDEN EN

LA COLONIAL

DE

JOSE RIUDAVETS

Plaza del Carmen, 13-Mahón

Aceite Superior	á Pesetas	1'20 Litro
Extra superior	á	1'40
Fino	á	1'60
Extra fino	á	1'80
Virgen	á	2'00

AL PUBLICO

En el almacén de comestibles de D. Cristóbal Tomás y Takavull, Arravaleta núm. 16, se vende:

Azúcar terrón 1.º	á Ptas. 1'25 kilo
Id. id. 2.º	1'20
Id. blanquilla 1.ª	1'17
Id. dorado 1.ª	1'17
Id. id. 2.ª	1'10
Id. cortadillo 1.ª	1'45
Arroz bomba extra	0'60
Id. Valencia 1.ª	0'45
Id. id. 2.ª	0'43
Habichuelas Pinet	0'47
Id. Mallorca	0'45
Garbanzos Mazaganos	0'50
Aceite extra	1'50 litro
Id. Sóller superior	1'25
Id. corriente	1'10
Jabón Mallorca 1.ª	0'87 kilo
Id. id. 2.ª	0'81
Id. amarillo 1.ª	0'97
Id. Pinta azul 1.ª	0'95

Además de Muchos otros artículos, como maíz, alberjones, patatas, bacalao, sardinas prensadas, algarrobas, salvados, habas para ganado etc. á precios sumamente económicos.



LA PALMA

Confitería y Pastelería de la Real Casa

En dicho establecimiento se encuentran todos los Viernes y Domingos los muy renombrados Pasteles de Almejas (escúpiñas) y de Sardinas y de Atun.

También encontrarán el rico atun en escabeche á Pesetas 1'00 la libra de 400 gramos.

Confitería «La Palma» 13, «Hannóver, 13»

PARA VENDER

Lo está una viña situada en el camino de Santa María, señalada con el número 54. Para informes, Infanta 64.